はじめに

る。 急増があ による。 拠点を求める自動車メー 最近、 日 る。 日本でメキシコへの関心が高まっている。 本からの進出ラッシュで、 向かう先は自動車産業。 カ Ī • 部品メーカーが、 メキシコ自動車産業は空前の投資ブームに沸い 円高による輸出競争力の低下を理由 進出先のひとつにメキシコを選んだこと 理由のひとつに日系企業の直接投資の に 海外に てい 生産

成長 それ IJ] 本的 生産 九八〇年代を境に世界の自動車産業はふたつの点で大きく変貌をとげた。ひとつは日 を遂げ により対米輸 ドするグロ 方式の浸透、 メキシ] コ自動車産業がこの世界的な変革の波に洗わ . バ 出 生産 ル生産ネットワー もうひとつが一国規模からグロー 拠点の位置づけを得たことで、 クの一 角に組み込まれたのは一 メキシコ自動車産業はめざましい バ ル規模への生産ネット れ 先進国自動車メー 九八〇年代だった。 ウー カ ーが クの

戦略上 0 1 利益に、 バ ル 生産ネットワークの一角に組み込まれることで発展途上国が期待できる成長 先進国企業との取引関係を通じた地場企業の能力向上がある。本書では、

と、私が二〇一〇年から二〇一二年の期間にメキシコで実施した、 取りす コ にかかわ れば、 動車産 のかという第二の問 能力向上の場となっているとは言い難い。そこで次になぜ能力向上の る次のふたつの問いに答えることを試みている。第一に、 一業が メキシコ企業の能力向上の場となっているのかという問 !いが来る。本書ではこれらふたつの問 自 いに、 動車関連の 成長めざまし 先行研 日系 究の成果 場となっ 企業

四〇社あまりへの聞き取り調査の結果によりながら答えたいと思う。

で外国企業は存在感を大きく増した。 私がこれらの問いが重要だと考えるのは、次のような理由 九九一年の外資法改正により対内外国直接投資への規制が緩和されて以降、 外国企業の製品が巷にあ による。 いふれ、 メキシ

外国 パ 示す。この格差をいかに縮めるかは、 数のうえではほ 企業のなかで外国企業は全国に所在するおよそ三六三万の企業のうちの○・一パーセント、 業番付上位を席巻するようになった。 企業とメキシコ 付加 んの一 価 企業の 値生産額では 握りにすぎない。 あいだに圧 __ メキシコ経済が抱える大きな課題といえる。 しかし直近の経済センサス 「倒的な規模の格差、 ・ 一 パ 問題はこの〇・一パーセントが就業者数で八・四 ーセントをも占めることだ。これらの数字は 生産性の格差が存在することを (INEGI 2009) 外国企業の名前が企 によれ

で教えな

いと伝えられない

縮 めるひとつの方策といえるのが、メキシコ企業がグローバル生産ネットワークに参加す それを新しい知識を学習し能力を高める機会とすることだ。

ドへの置き換えが難しい できる知識をさす。暗黙知とは人間の肉体や精神の奥深くに根差すために、ことばやコー ケル・ポランニーだった(ポランニー 2003)。 知識が形式知と暗黙知のふたつの部分からなると最初に説いたのは、 「参加」がなぜ重要かといえば、 知識をさす。 それは 技能、 「知識」のもつ次のような特性による。 形式知とはことばや指標に置き換えることが 認知能力、ルーティーン化された組織的 科学哲学者のマイ

化された情報によって移転が可能となる。ただし形式知とともに暗黙知も移転しなければ、 動、 した事例に、 した学習が必要とされる。たとえば、 知識はうまく利用できない。 枚の 信条 鉄 板 規範などが暗黙知にあたる。 四枚の鉄板を溶接し溶接部を磨いてドアフレームにする作業があ からつくられたかのような磨きの出来栄えだった。 暗黙知の移転には、 私がメキシコのある日系自動車部品メー 知識を移転する場合、形式知はマニュ その特性のために、人と人との接触を介 この磨きの技能 アル Ź. カ は 1 対一 や数値 あ で遭遇 たかか な行

グロ] . バ ル生産ネットワー クに参加することは、 マニュアルやコードでは伝わらない

と説明を受けた。

知

識を、人と人との緊密な接触を介して学習する貴重な機会であるといえる。

結果だ。 ぶ企業の メキシコ れらの問題は、 築ができていない、 占めた。 上に生かされているとは言い難い。 このように貴重な機会なのだが、 そこでは、メキシコ企業の能力は全般的に低く、 側がそう考えるかぎり、 価格は高く、 企業の経営体質に根差している。このように考えられているのだ。 改善に向けての技術やノウハウの欠如、 機械設備や人への投資が行われていないなどの問題がある。そしてこ 品質は低く、 学習以前の問題として、 納期は守れない。その背景には生産管理システ 私がそう判断する根拠は、 自動車産業でそのような機会がメキシコ企業の能力向 経営者の意欲の欠如を特徴とする 生産ネットワークへの参加自体 改善も難しいとの意見が大勢を 日系企業への聞き取 取引相手を選 り調 ムの構

本書ではその第一歩の作業を試みている。 なぜ現状がこうなのか。その理由を考えることは改善策を見つけるための第一歩となる。

が難しい

といえる。

ぜ」を繰り返して私がたどり着いたのは、 を繰り返すこと。そうすれば原因の根源にたどり着くとの教えだ。その教えにのっ ヨタ生産方式の教えのひとつに 「五回のなぜ」がある。問題が生じたら五回 原因の根源はメキシコが自動車のグロ 0 ーバル生

産ネ は 以 ット 下 13 続 ウー < 本 クに組み込まれた歴史的経路と、 論 で述べ ることに して、 ここでその 隣国米 工 ツ 国の存在にあるという結論 セ ン スを示し ておこう。

細

だっ 他 が 自 ら輸 メキ バ ょ 0 イナミ ル n 成 的 形 自 動 X 生 丰 が 成 Š 動 出 か 車 べされ 産 غ た 志 ズ 新 進 車 産 コ 業では もうひとつ ネ 規 h 向 は 4 0 メ コ ・えば、 るが、 参入 1 が ツ だため、 0 対 が 工 業化 1 ダ 力 外 働 自 には 債務 ワー イナ] H 動 r V 米国 それ 蓔 が た。 車 と成 クに 先進 なぜ敷居が高 /ミズ 企 は 返済 'n 採 は 米国 ひと 13 甪 業 グ 組 玉 X ムが合体することで、 L 0 長 不能に陥 \Box あるネ 丰 たの うは 発 進 戦 1 み込まれたことによる地場企業の 企業並 ・シコ 略を 0 バ が、 自 ッ 13 メ ル ij, より 転換 キシ 生産 動車 Z 1 企業にとっては 13 0 か ワ メキシ 高 ع ĺ 企業 これを契機に、 コ 産 した。 ネットワー 発の V W クをメキシ 業 えば、 間 能 コを米国 再 問競争が 成長 転換 編 力を要求され 米国 のダ 米 排 ・クに 戦 0 激化 とメ コ 他的 向 略 悪をまたぐ

生産 イナミズ モ 13 デ 政 転換 組 H 牛 移 で 小 ĺ 府 した。 み込まれ |敷居 ケー シ 型車 植す は 0 るようになっ こそれ コ ム。 ダ 淘汰と参入条件の をまたぐ生産 競争力 る 0) \dot{O} スとなったの イナミズ 形 高 生産 るに までの 九 ネ で W 生産 強化 八〇 b 拠点とす あ ツ たり、 たため 1 輸入代替 0) ム。 だっ ネ 年 ワ 0 代以 が自 1 ツ ネ 必 高 んる戦 クの 1 ット 要 九 Š 降、 7 か 動 Ī. たつ 度化は 八二年 存 なぜ 略だっ b 重 グ 1 ワ 米国 米 0 袏 ĺ 産 化 \Box ク 0 排 ク ダ 1 国 か

玉 とだ。メキシコに特徴的なのは、 輸入代替工業化により自前の自動車産業を育成してきた途上国の多くがともに経験 の存在により、 メキシコ企業の淘汰と参入条件の高度化がよりドラステ 米墨をまたぐ生産ネットワークの 構築の経路と、 イックに進んだ 隣国米

ことにあった。 以 Ĺ の内容を、 これから次のような順序で論じたい

る。なぜ今、 シコについての基本知識を述べる。第2章ではメキシコ自動車産業の最新 第1章ではメキシコになじみのない読者のために、本書の理解を助けると思わ 日系企業の進出ラッシュが起きているのか、 メキシコ自 動車産業は の状況を概説 世 ħ る メキ

の形 長 実態に則して「北米サプライチェーン」という呼び名を用いる) 第4章では 織と担 のようなポジシ 0 成が 歴史について述べ い手の特徴について述べ、メキシコ企業の参入が進んでいないことを明らかにする。 進んだことを明らかにする。 グロ | バ ヨンにあ ル る。 生産ネットワークに組み込まれる以前の、 るのかに 政府の保護政策のもとでメキシコ企業主体のサプライチェ ついて述べる。第3章ではメキシコ自動車産業の産業組 第5章では米墨をまたぐ生産ネットワーク の構築を促したふたつのダイナミ メキシコ自動車産業の成 (以下では 界でど コン

ズムについて述べる。米国にすでに存在しているネットワークをメキシコに移植する形で

討

今後

0

展

望を探

ŋ

たい

1

造と企 北米サプライチェーンへのメキシコ が起きたことを、 北米サプライチェーンの形成が進み、 業の部品 調達の特徴から論じる。 日系 企業のサプライチェー 企業の参入がなぜ難しい 結果としてメキシコ企業の淘汰と参入条件の高 第7章では視点を変えて、 ンの事例を織り交ぜながら示す。 かを、 完成車・ 同じく 、メキ 部品

第

では 度化

サブライチ

ī

1

ンへ

0)

参入がなぜ難しい

かを、

日系

企業のメキシコ

企業に対

す

る評

価

を参

コ 0 6章

企業

0

貿易構

しながら、

メキシコ企業の特性やおかれた環境に焦点を当てて論じる。

企業が ろう。 つはサ と考えてい ことになってしまう。 としたら、 X 牛 ?現れ シコ ただし私はふたつの条件が揃えば、 プライチ 企業 る。 歴史と地理的位置は変えられ る 可 能性 工 ひとつは参入の意欲と能力をもったメキシコ 0 自 1 が 動車 ン 少なくとも北米サプライチェ あ 0 産業へ る 扉 0) が 新 か、 の参入の 規参入者に開 サ プライチェ ない 困 難が メキシコ か のだから、 れるときだ。 歴史的経路とメキシコ ン し ン 0) 企業の自 扉はどのようなときに開 の参入条件は、 現状を変えることは 終章では 企業が現 動車産業 の地 そのような れるとき、 の参入は 今後も高 理的位置 難し くの もうひと あ メキシ ŋ لح かを検 ままだ による 得る いう

本書は、 メキシコ ^ の進出を検討する企業、 あるいはすでにメキシコで活動する企業で

国企業の能力構築という課題に関心を寄せる、より幅広い層の読者だ。 その意味では、本書が第二に想定する読者は、グローバル生産ネットワークを介した新興 ローバル化が急速に進む現代、程度の差はあれメキシコの経験は多くの新興国に共通する。 働く日本のビジネスマンを第一の読者として想定している。しかし生産ネットワークのグ